



**OLIVIER PACCAUD**  
Sénateur de l'Oise et Conseiller départemental

## « Citoysiennes, Citoysiens ! »

N° 88



### **Charles de Gaulle** **Le dernier des géants**

Alors que nous venons de célébrer l'appel du 18 Juin, il n'est pas inutile de rappeler qui fut Charles de Gaulle, lui dont l'ombre et la statue dominant notre pays depuis maintenant près de 80 ans.

D'ailleurs, lorsque l'on interroge les Français pour savoir qui fut le meilleur Président de la République, leur réponse est toujours la même : Charles de Gaulle. Lui qui incarna la France libre et la Résistance lors du dernier conflit mondial avant d'être le fondateur de la Vème République et le père de notre France contemporaine.

Aujourd'hui, il a rejoint dans le Panthéon des héros nationaux celles et ceux qu'il admira tant dans son enfance : Vercingétorix, Jeanne d'Arc, Louis XIV, Napoléon Bonaparte. Mais, même si les historiens ont analysé minutieusement toutes les facettes de son action comme chef de la Résistance puis comme Président de la République, on ne mesure peut-être pas encore à quel point Charles de Gaulle a influencé et modernisé notre pays et notre société.

#### **L'homme qui a rendu l'honneur et la grandeur à la France**

Comme tout héros, c'est d'abord dans le combat qu'il s'est révélé. Après avoir connu les tranchées de 14/18 et y avoir été blessé, il devient à partir de juin 1940 un symbole de l'espoir. Quand tout semblait perdu, alors que le pays était envahi, que l'exode et la capitulation constituaient une des pages les moins glorieuses de notre histoire, il s'est dressé seul. Et comme Jeanne d'Arc et Clémenceau avant lui dans des heures aussi sombres, il est parvenu, par son refus de la défaite et sa détermination à laver l'honneur de la France, à ranimer l'espérance et à métamorphoser en allié victorieux un pays un temps soumis et collaborateur.

Mais s'il a su faire la guerre, il a su aussi réussir la paix. A l'intérieur du pays, en 1944 et 1945, alors que le chaos régnait. Puis en Algérie, malgré la douleur du déchirement. Enfin, et peut-être surtout, il a osé la réconciliation avec l'Allemagne de Konrad Adenauer. Surmontant des siècles d'histoire sanglante entre nos deux peuples, il a transformé les ennemis de toujours en amis sincères, en partenaires économiques privilégiés. Dès lors, l'Europe est devenue possible. Créateur du couple franco-allemand, soutien actif des premiers pas de la C.E.E., après le traité de Rome en 1957, de Gaulle est un des pères de l'Europe.

Visionnaire, il rêvait d'une Europe large et généreuse, de l'Atlantique à l'Oural. Clairvoyant et pragmatique, il la voulait respectueuse des identités de chacun, loin de ceux qui pensaient pouvoir « intégrer les nations comme des marrons dans une purée », oubliant ainsi la profondeur des racines nationales. L'horizon de de Gaulle ne s'arrêtait pas seulement à cette Europe dont il permettait l'éclosion. En pleine guerre froide, son autorité fascinante et sa détermination à doter la France d'une force de dissuasion lui permettaient de faire entendre et respecter la voix de la France par les géants russe et américain. Mieux, de l'Amérique latine à l'Asie en passant par le continent africain, rarement la parole française fut autant admirée et écoutée.

### **Charles de Gaulle avait une certaine idée de la République, de la France et de l'Europe**

Charles de Gaulle était avant tout habité par la passion de la France. Et cette France, il l'a profondément redressée. C'est ainsi qu'il a fait de notre République une véritable démocratie. En donnant le droit de vote aux femmes ; en faisant élire le Président de la République au suffrage universel ; en offrant régulièrement au peuple par la voie du référendum le choix de son avenir ; en dotant notre pays d'institutions efficaces et équilibrées. Mais l'œuvre de de Gaulle ne se limite pas à la politique et à ses aspects constitutionnels. Les années gaulliennes furent aussi celles de la prospérité économique, de la modernisation de l'appareil de production sans oublier un souci réaliste de justice sociale, avec, par exemple, la naissance de la sécurité sociale dans la France à peine libérée.

Chef de guerre, artisan de la paix et de la construction européenne, écrivain aussi dont plume savait être à la fois lyrique et concise, président d'une république réformée, responsabilisée et prospère, Charles de Gaulle est assurément l'un des grands hommes les plus complets de notre histoire, l'un de ceux qui ont le plus fait pour la grandeur et le rayonnement international de la France.

Guidé par son patriotisme, son sens de l'honneur de l'intérêt général, de la fidélité, de l'indépendance et son refus de la fatalité, il est un exemple devenu quasiment sacré pour les Français, justifiant ainsi la fameuse phrase de Malraux « Tout le monde a été, est ou sera gaulliste ».



*Bien amicalement,*  
  
**Olivier PACCAUD**  
Sénateur de l'Oise

Au Sénat  
15 rue de Vaugirard  
75006 Paris  
o.paccaud@senat.fr

Dans l'Oise  
9 rue Jean Mazille  
60000 Beauvais  
o.paccaud-senat@orange.fr